



Association pour l'histoire de la protection de la nature et de l'environnement

### **NOTE D'INTENTION**

#### **CAMPAGNE DE RECUEIL DE TMOIGNAGES ORAUX DANS LE CHAMP DE LA PROTECTION DE LA NATURE ET DE L'ENVIRONNEMENT (2023)**

#### **AHPNE ET SCIENCES PO PARIS**

**27 mars 2023**

L'un des objectifs de l'Association pour l'histoire de la protection de la nature et de l'environnement (AHPNE) consiste à favoriser l'identification, la collecte et la conservation de toute source utile à la connaissance de cette histoire.

A cette fin, depuis sa création par Henri Jaffeux et Jérôme Fromageau en 2008, l'association suscite la sauvegarde des archives détenues par des associations nationales ou locales, ou des personnalités en encourageant leur don aux Archives nationales ou départementales. Elle organise aussi la réalisation de biographies afin de préserver la mémoire d'acteurs qui s'étaient fortement impliqués dans des actions en faveur de la nature et de l'environnement au cours des décennies passées.

Le conseil d'administration a décidé d'élargir cette action mémorielle au recueil de témoignages oraux d'anciens acteurs de la protection de la nature et de l'environnement qui, souvent, continuent de s'impliquer dans ce domaine d'action, selon des modalités très variées.

A cette fin, l'AHPNE s'est rapprochée en 2022 de Florence Descamps, qui encadre et forme des étudiants à l'EPHE, à l'Ecole des chartes et à Sciences Po Paris. Son expertise académique en matière de méthodologie des entretiens oraux, à des fins de création de sources historiques, est reconnue.

L'AHPNE et Florence Descamps ont décidé d'expérimenter une campagne d'entretiens oraux au printemps 2023, qui permette à la fois de recueillir des témoignages, susceptibles d'être versés dans les fonds des Archives nationales et, pour des étudiants en deuxième année à Sciences Po qui ont choisi une option « histoire orale », de recevoir une formation pratique à l'entretien.

L’AHPNE a recherché des noms pour cette campagne. Compte tenu du nombre d’étudiants, qui travailleront en binôme, six témoins ont pu être retenus, à la suite des contacts pris par Henri Jaffeux.

L’option retenue est que les étudiants réalisent des entretiens sur la genèse des engagements environnementaux et des premiers choix professionnels des témoins, en étant formés à la formulation de questionnements, à la compréhension des événements générationnels qui peuvent expliquer des choix personnels et à l’histoire de la protection de la nature et de l’environnement.

Le cadre de référence pédagogique et le suivi académique des travaux des étudiants sera déterminé par Florence Descamps.

Au titre de l’AHPNE, la coordination opérationnelle sera aussi apportée par Lorette Peuvot, qui, pendant les années récentes, avait piloté de nombreuses campagnes organisées par le Comité d’histoire des ministères de la Transition écologique et de la Transition énergétique.

D’autres membres de l’AHPNE pourront apporter leur appui aux étudiants, notamment Anna Trespeuch-Berthelot, par exemple sur l’histoire des mobilisations environnementales, et Patrick Cavalié pour l’expertise archivistique.

Le principe de la communicabilité est de l’être librement et immédiatement, sauf à ce que le témoin demande expressément un délai de réserve.

Le fonds numérique des témoignages oraux sera transmis à l’AHPNE, qui le versera aux Archives nationales, en vue d’assurer sa conservation, notamment pour alimenter en sources des chercheurs.